



LA UNIVERSIDAD ESPAÑOLA EN CIFRAS

● DOTACIÓN ECONÓMICA PER CÁPITA DE LAS AYUDAS DE NUEVO INGRESO EN GRADO

	2012-13	2014-15	% Variación
Castilla y León	3.618	2.271	-37,23
Murcia	3.349	2.251	-32,79
Andalucía	3.606	2.427	-32,70
C-la Mancha	3.590	2.486	-30,75
Extremadura	4.047	2.841	-29,80
Galicia	3.294	2.336	-29,08
Cantabria	2.198	1.563	-28,89
Aragón	3.062	2.214	-27,69
España	3.019	2.405	-20,34
Cataluña	2.606	2.327	-10,71
Valencia	2.907	2.613	-10,11
Madrid	2.587	2.461	-4,87
Canarias	2.624	2.641	0,65
Asturias	1.947	2.214	13,71

● AYUDAS AL ESTUDIO DEL MINISTERIO A ALUMNOS DE PRIMER Y SEGUNDO CICLO Y GRADO



● PRECIOS PÚBLICOS

	Precio medio 2014	Var. € 2012-14	% Var. 2008-14
Cataluña	2.011	-279	158,0
Madrid	1.820	-126	117,5
C. Valenciana	1.223	-294	93,9
C-la Mancha	1.400	-1.104	90,4
Canarias	913	17	49,1
Asturias	1.028	267	38,0
La Rioja	1.102	--	35,7
Baleares	1.075	--	33,3
Navarra	1.153	--	32,6
País Vasco	1.013	--	32,6
Uned	986	--	26,9
Murcia	935	-1.098	25,8
Extremadura	884	-1.206	23,8
Castilla y León	948	-1.347	21,8
Cantabria	810	-635	10,0
Galicia	713	-985	5,1
Aragón	1.209	-848	0,5
Andalucía	757	-1.179	0,1

FUENTE: RUE.

EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN

Castilla y León sufre el recorte más drástico en las becas universitarias del Ministerio

La cuantía media desciende en dos cursos un 37%, que se traduce en 1.347 euros menos por estudiante becado

MAR PELÁEZ VALLADOLID

La situación de los becarios es «precaria», y cada vez lo es más. Lo dicen los rectores. Y es que acceder a la universidad se ha convertido en una cuestión de números. Los que tienen que hacer estudiantes, y sobre todo familiares, para cuadrar los presupuestos familiares.

Según el informe 'La Universidad española en cifras 2014-2015', elaborado por la Conferencia de Rectores de las universidades públicas (CRUE), la cuantía media de las becas universitarias cayó en Castilla y León un total de 1.347 euros, como consecuencia del nuevo reparto establecido en 2013 por el Ministerio de Educación que por aquel entonces dirigía Ignacio Wert.

Si en el curso 2012-2013, los becarios castellanos y leoneses recibían un promedio de 3.618 euros, esa cantidad se desplomó hasta los 2.271 euros en 2014-15. Esto supuso un recorte del 37,23%. Se trata de la caída más contundente vivida en toda España en ese segundo año de aplicación del nuevo modelo. Aunque las rebajas en las becas han sido una constante en todo el país (a excepción de Asturias y Canarias), la de Castilla y León es 17 puntos más elevada que la experimentada en el conjunto nacional, donde se redujo un 20%.

De ser la segunda autonomía donde más cuantía media recibían sus universitarios —sólo superada por los 4.047 euros de Extremadura—, Castilla y León ha pasado a ocupar la quinta peor posición del país, por detrás de Cantabria, Aragón, Asturias y Murcia.

Para la CRUE, el sistema de becas y ayudas en España «es muy insufi-

ciente» y, además, señala que el nuevo modelo de becas «reduce la capacidad económica de los becarios» y «refuerza el carácter excluyente a la hora de acceder a la condición de becario».

No en vano, como precisan, deja «en un segundo plano la condición económica del solicitante de una beca», primando las calificaciones. Al prevalecer los requisitos académicos sobre los económicos, queda en desventaja al estudiante con peor expediente. Para acceder a una beca se debe tener 5,5 puntos.

Según el informe, en Castilla y León un 27,5% de los universitarios de primer y segundo ciclo y de Grados estudia ayudado por una beca. De los 52.454 matriculados en el curso 2014-2015 en alguno de esos estudios,

14.411 estaban becados. El porcentaje es prácticamente el mismo que en España. Castilla y León, en este sentido, se sitúa en la mitad de la tabla. Durante ese año, el Ministerio concedió en la Comunidad 35.222 ayudas, el 41% para sufragar el precio de la matrícula.

A la caída en las becas se ha sumado encima el incremento en los precios públicos para la enseñanza superior, que ha sido común a todas las autonomías debido a las políticas de ajustes implantadas en 2012. Aunque, eso sí, con incrementos muy heterogéneos. En Castilla y León desde el año 2008 hasta 2014 el precio medio ha experimentado un crecimiento del 21,8%, hasta situarse en los 948 euros de media.

Este aumento es, sin embargo,

muy inferior al observado a nivel nacional, especialmente tirado por las subidas en las tasas del 158% en Cataluña, el 117% en Madrid o el 94% en Valencia. Castilla y León fue la quinta autonomía que en menor medida aumentó de media los precios públicos. Subieron menos que en la Comunidad en Andalucía, Aragón, Galicia y Cantabria. Esto hizo que la Comunidad fuera la sexta con los precios públicos medios más bajos de toda España en ese curso.

El informe analiza también el esfuerzo que supone para las familias el pago de los precios públicos universitarios en función de la capacidad de renta que presenta cada autonomía. En este sentido, las familias castellanas y leonesas con un universitario son las cuartas de España a

las que más les cuesta pagar esos estudios, tras las catalanas, andaluzas y madrileñas. Según la renta per cápita, la matrícula cuesta el 6,5% de los ingresos familiares, frente al 7,5% en Cataluña o, en el extremo contrario, el 3,4% del País Vasco.

Con todos estos datos, la CRUE reclama «actuaciones que corrijan estas diferencias que ponen en cuestión el principio de igualdad». Así, propone que los precios públicos no se usen como hasta ahora, para compensar las aportaciones de las autonomías al sostenimiento de las universidades, sino que operen «como compensación de un coste estándar por la titulación impartida y su pago, en todo caso, se realice atendiendo al nivel de renta de cada universitario».

LA QUINTA EN RECIBIR ESTUDIANTES ERASMUS

Las aulas universitarias se convierten en una torre de Babel. A los estudiantes españoles se suman aquellos alumnos extranjeros que eligen una Universidad española para realizar su Erasmus. A las de Castilla y León llegaron en el curso 2014-2015 un total de 2.185 alumnos universitarios extranjeros para realizar un programa Erasmus. Sobre todo lo hicieron mujeres —un 66% tenía nombre femenino— y para cursar una titulación de Artes y Humanidades —un 31,1%—. Fue la quinta autonomía que más atrajo a Erasmus. Llegaron más de los que se fueron. El número de estudiantes castellanos y leoneses Erasmus ese año alcanzó la cifra de 1.787. También con predominio de las mujeres, que optaron por una carrera de Ciencias Sociales y Jurídicas.

EL 20% DE SUS ALUMNOS ES DE 'FUERA'

El objetivo sigue siendo atraer a estudiantes extranjeros a las aulas de las universidades castellanas y leonesas, haciendo valer su tradición. Pero, en esa meta también se incluyen a los estudiantes procedentes de otras autonomías. Castilla y León es, junto a La Rioja y a Madrid, las comunidades que atraen de forma persistente a mayor número de alumnos de fuera de sus regiones. En el caso de Castilla y León, tiene matriculados a un 20,14% 'foráneos'. Según la radiografía elaborada por la CRUE, el 45,5% de sus alumnos acude a la universidad de su provincia y un 14,89% se mueve por la Comunidad. Castilla y León 'gusta' más que la media de España a los europeos (0,61%), no así al resto de países del mundo (0,53%).

SÓLO EL 37% ACCEDE CON UNA NOTA DE 7,5

¿Qué nuevos alumnos se matriculan en las universidades públicas de Castilla y León? Sólo el 36,9% de los estudiantes de nuevo ingreso accedieron con una nota igual o superior al 7,5. Sólo Navarra y Castilla-La Mancha acogieron a estudiantes con una nota inferior a la castellana y leonesa. Esta situación contrasta con la media del país, donde casi seis de cada diez nuevos universitarios obtuvieron una nota de ingreso de notable alto. Más de un 25% de los castellanos y leoneses entró con menos de un 5,5. Ninguna de las universidades públicas de la Comunidad ha participado en el estudio. En el curso 2014-2015, últimos datos analizados por la CRUE, en la Comunidad se matricularon 15.686 alumnos en centros propios.